

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Cordelería 57, 1.º

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## LAS PLAGAS SOCIALES

### III

#### EL DIPUTADO

No es en realidad figura genuinamente social la del diputado, por cuanto pudiera dejar de existir aun sin alterar los principios fundamentales del actual régimen; pero de tal manera influyen en el diputado estos principios, que, sin ser ellos inevitable consecuencia, le hacen cuando menos merecedor de un ligero estudio; para lo cual hemos de considerarle, no como debiera ser, sino como es dentro de la enmarañada organización burguesa.

A la inversa del bandido, para quien la sociedad puede conceptuarse plaga, el diputado es plaga de la sociedad: le debe únicamente bienes; le devuelve males sin cuento. El odio del bandido se disculpa con el injusto é inmerecido abandono de sus semejantes.

¿Qué es un diputado?... Un hombre rico. Cualquiera capitalista, sin excepción, puede ser diputado; cualquiera. De dos candidatos se llevará siempre el distrito el que más gaste, aunque, siendo un reaccionario, sus electores sean republicanos y el presunto derrotado el mismo genio de la República: y junto al dinero, tampoco servirá de gran contrapeso la sabiduría: lo palpable rechaza inútiles pruebas, que en otro caso nos bastaría recordar el triunfo de un millonario tartamudo sobre un pobre grande hombre español. Una lucha electoral representa una subasta de ideales: por diez duros se vuelve conservador un liberal, por doce absolutista... hasta la votación próxima.

Hemos hablado de ideales y debemos rectificar: de modelo en el tipo que bosquejamos nos sirve el de la generalidad de los diputados (modelo característico, así por mayoría en número, como por ser creaciones especiales del capital). Ahora bien: éstos no tienen ideal ni siquiera ideas. Se encuentran políticos de la noche á la mañana, igual que se encuentran propietarios, por razón de herencia. ¿Cuáles ideas profesan?... Aquí del apuro; lo que es ideas no se sabe á punto fijo, pero como sus padres eran *fulantistas*, y *fulantistas* los amigos de sus padres, y defensor de *don fulano* el periódico que leían desde que tenían pocos años... por costumbre, por instinto, por todo, están en las filas del excelentísimo señor D. Fulano de Tal.

Mal acabada, en fuerza de recomendaciones, oro y tiempo, la carrera de abogado (y dichoso quien contarle pueda), saben de leyes y derecho cuánto aprenden en el periódico; y saltando desde la concejalla del pueblo á la diputación de la

provincia, donde de los escribientes respectivos aprendieron cuatro vulgaridades de expedienteo, adiestrándose al compás en el modo de *complacer á los amigos*, acaban por padres de la patria, quizás tan limpios de barba como seguramente vírgenes sus molteras de legislación y *otras majaderías*. Y allá van, allá van estos felices mortales á ocupar su sagrado puesto en el templo de las leyes, donde, de entre todos, se levanta un ministro que les habla un lenguaje desconocido y extraño, proponiendo intrincadas reformas en altos y endiablados asuntos de jurisprudencia, guerra, marina... Asuntos y lenguaje que ellos no entienden ni entenderán en la vida, porque no es justo pedir peras al alcornoque, ni filosofías ó cosas de guerra á pobres diablós, tan pacíficos como ajenos á la ciencia de Platón y todas las ciencias habidas y por haber; pero en fin, mañana será otro día, y si quiera por saberlo, procurarán leer lo que la prensa juzga de las reformas del ministro (y se enterarán de paso qué se propone reformar). Por lo que toca á ellos, no se han de quedar cortos cuando sus pueblos necesitan un camino vecinal: lo pedirán. Den los diputados caminos y carreteras á sus provincias: sobre que el tráfico lo necesita, media docena de amigos harán de tales caminos los de sus fortunas: no sirven para más en la Cámara: sirven para bastante.

¿Qué mucho! No es la Cámara, no, el escenario del diputado vulgar. Vedle en su provincia: mirad y admirad en su provincia el poder invencible del diputado. Ni hoy autoridad superior á la suya, ni recomendación tan decisiva, ni... Un alcalde encausado por *malversación de fondos*; diputado al medio, papeles rotos y alcalde libre. Un juez que hace justicia; destitución del juez. Un chico pariente que, *para fumar*, desea un sueldecillo; fuera de la oficina ese florón de padre de familia, que allá va el chico. Una viuda elegante y guapa que desea una pensión: pensión á la viuda. Ciento cincuenta cañiques de aldea que quieren librar de quintas ciento cincuenta hijos; epidemia de tisis por ocho días.

¿Cuánto tuviera esto de risible si no tuviesemos de lastimosos!

El capital con sus áureas olas, arroja de continuo á los Parlamentos una turba de hombres que dicen representar allí el voto libre del país; y el país en tanto, comprado, y así esclavo hasta en sus caprichos, libre tal vez se imagine, ya que no pueda imaginar que sólo de la instrucción, ajena á él en absoluto, puede nacer la libertad. ¡Libre, libre, la sociedad! Libres las naciones! ¡Libre, el ciudadano, cuando de su elección no espera sino el pleito fallado en su ventaja ó el robo que le han de dejar impanel! ¡Libre España, cuando más de las dos terceras partes

de electores ni conocen el nombre de los partidos, no ya de sus fines y trascendencia, que acaso se ocultan para todos!... ¡Ah libertad, como te ultrajan!

Desgraciadamente, tan exacto es lo que decimos, que aunque en muchos pueblos nos haya extrañado encontrar funcionarios públicos que ignoraban cuál fuese el entonces actual jefe del Gobierno, si, nada más, bien enterados de que *mandaba el diputado suyo*, el colmo de la admiración lo llevó á nuestro ánimo tropezar con *hombres importantes con quienes se carteaban las eminencias de la política*, los cuales, en plena dominación silvelista, por ejemplo, preguntan cuándo suben los conservadores... (¡) Y, lo repetimos, eran hombres que poseían, *expresamente dirigidas á ellos* (razón de la importancia), cartas... de Ruiz Zorrilla, que recordamos más pronto y para citar uno. En un político, tanto habla esto en su loca como en la de un médico el que piense que la anatomía se ocupa de heráldica. Parece increíble, pero así es la libertad y sus hijos al cabo de los siglos XIX. Un supremo jefe de partido que mina á los grandes capitalistas, una turba de necios que le rodean á la expectativa del lucro, una avalancha de estúpidos electores que á su vez rodean á aquellos necios movidos por la esperanza del provecho personal, y todos, al fin, sumisos y arrodillados, sabiéndolo ó sin saberlo, delante del poderoso millonario; esa es la política. Ved el capital apareciendo siempre como una sombra tétrica que todo lo invade, lo corrompe, lo destroza.

F. T.

## NOTAS SUELTAS

Sabemos que andan sueitos y sin bozal varios perros rabiosos que amenazan con ladridos á los que no tienen la voluntad de escuchar las pestes que dicen de nuestra modesta publicación. Nos dicen que el trabajo que realizan está bien pagado por los que, con otro 35 perderían toda su bravura y no se atreverían á reclutar desdichados que les sirvan.

Anden con ojo que les seguiremos la pista y les retrataremos de cuerpo entero.

¡Si serán: perros esos ácratas!

\*\*\*

Que enfado tomó el ingeniero Sr. Rubi al enterarse de nuestra denuncia sobre el modo de evadir el cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo.

Si tuviéramos mucho dinero compraríamos una regular cantidad de tila, que regalaríamos

á dicho señor como calmante recomendado para componer los nervios.

Quien podría obsequiar con una taza á Marcellino Vicens, que según dicen, padece de una *exaltacionitis*.

\* \* \*

Buen rato, pero bueno fué el que hizo pasar el domingo pasado el P. Auba á las beatas *porrífere*, que asistieron á la iglesia del Santo Hospital. Despotricó con gran gracejo sobre el lujo que ostentan las *cuyas*, con objeto solamente, exclamó, de agrandar á sus *cugós*.

Que guasones son esos curitas.

## DOLENCIA SOCIAL

Todos los males, así como los gases de la putrefacción vienen de la viciosa y corrompida organización social; del predominio de las clases privilegiadas; del concepto erróneo y superficial estudio de las ciencias; de la ambición desenfrenada, de la ignorancia del fin social y moral del hombre; de la explotación en todas sus formas; de la parcialidad y deficiencia de los Códigos; del embrutecimiento del sufragio universal; de la roedora influencia de los defensores del oscurantismo y de la poca consistencia de los organismos republicanos, al no avenirse á aceptar un programa único tal como lo tiene el Partido Socialista Obrero.

Y como la ola negra ya no amenaza, si no que nos ha invadido ya, y nos llena de hisopos, letanias, sotanas y zarandajas; nos hemos quedado á la zaga de los rifeños, cuya religión de Mahoma es mucho más racional y lógica que las novelas de la Biblia y los milagros de Santa Vulgaridad que tienen tanta omnipotencia como cualquier adocquin.

Es lógico y natural que por la reacción absolutista se desee que España, sin recursos y sin colonias, caiga en tal postración y que al fin y al cabo no pueda rechazar al feroz y desagradable oscurantismo.

Si en España no hubiese tanta farsa estúpida, si no hubiese tanto catolicismo disfrazado y no hallaban las órdenes religiosas ninguna clase de apoyo en las altas esferas del Estado, de ningún modo hubiesen imperado, quedando todo su poderío é influencia dentro del círculo de sus conventos. Ya es una verdad vulgar que por la intolerancia religiosa, la expulsión de los moriscos dejó á España en la más completa ruina y la ignorancia de la Inquisición la convirtió en una horda estúpida y embrutecida. Merced á esa intolerancia religiosa fué España nación de vagos, chulos, toreros, frailes robustos y monjas tísicas, favoritos menguados y raquíticos palaciegos, procaces, manolas indecorosas, novilleros de sangre azul, marinos de salón y caudillos de sacristía, amén de la torpemente llamada necesaria *prostitución*.

Únicamente la clase obrera, la más honrada, la que lleva sobre sus hombros todas las cargas, la que todo lo produce, y no le permiten que consuma más que lo preciso para que no se muera de hambre; esa, esa clase es la que puede enorgullirse de ser la única que trabaja para el advenimiento de un nuevo régimen, que en consonancia con las necesidades de la Humanidad la hará feliz, estableciendo la paz entre todos los seres.

El desarme general, bello ideal del porvenir, si un ciudadano empuña las armas será únicamente para defender la acción, de la justicia y su familia con todos sus derechos, sin ambición de

convertirse en máquina de *malar* para proteger ambiciones ajenas, pretensiones de privilegios. La guerra es la muerte de los más en provecho de los menos. Habrá guerras mientras los hombres no gocen con libertad y amplitud de todos sus derechos así individuales como colectivos.

La ciencia será una parodia mientras la didáctica clerical de Institutos y colegios no pase de *musa y dominus*. La penalidad será inútil mientras no se anulen los alicientes del crimen, y no se establezca un buen sistema penitenciario. La afición al vicio, á espectáculos bárbaros y denigrantes, á la algazara y á gastos improductivos, será costumbre arraigada mientras existan circos taurinos y se celebren corridas de toros que común es sabido sirven hoy de escuela á nuestra juventud.

Es necesario pues que el pueblo en general abra los ojos á la realidad y destierre de su imaginación ideas tan vagas y torpes de las que no obtiene ningún provecho y si le son perjudiciales. Necesario es que se aparte de las ideas ultramontanas, de esas mal llamadas ideas religiosas que sostienen la esclavitud en todas sus formas y contrarias á la independencia económica del trabajador, pues sabemos que son acérrimos enemigos de todo progreso siendo este el único camino que ha de conducir la humanidad á su redención.

PEGARÉ.

## PROTESTA

Trabajadores: No puedo menos de manifestar desde las columnas de EL OBRERO BALEAR, que defiende vuestra santa causa, la simpatía y cariño que tengo para vosotros.

Estoy al corriente de las injusticias que cometes contra vosotros los patronos.

Y ellos sin preocuparse de si podéis ó no saciar el hambre de vuestros hijos; si podéis ó no cubrir vuestras carnes con las ropas que fabricáis ó de aquellos otros géneros que mediante vuestra fuerza é inteligencia salen tan maravillosamente confeccionados.

Mientras vosotros estais ganando un mísero jornal; mientras estais delante un instrumento de trabajo que al menor descuido podéis perder la vida, el capitalista, el burgués, el zángano de la sociedad, el que os chupa vuestra sangre, vive en la opulencia y rodeado de todas las comodidades y placeres y se tapa la vista y los oídos por no ver vuestra miseria y no oír vuestros tristes lamentos.

Hora es ya de que la clase racional medite y se haga cargo que el capital es perjudicial para los de arriba y los de abajo; pero principalmente á éstos, víctimas de todas las consecuencias que derivan del régimen burgués.

Mi pluma, acompañada de la poca capacidad que poseo, estará siempre dispuesta á defenderos de las injusticias é iniquidades que padecéis.

Pero consuétanme el ánimo los destellos del nuevo Sol que amanece, cuyos rayos anuncian vuestra libertad y emancipación.

ESCARDÓ.

### TRABAJADORES:

La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.

## LA LIBERTAD DEL TRABAJO

Entre las luchas de obreros y patronos muchas veces estos últimos echan en cara de los obreros que existe la libertad del trabajo y, por tanto, deben respetar que el obrero trabaje donde quiera y como quiera. Esto sucede principalmente cuando surge alguna huelga y hay *esquirols* que hacen traición á sus hermanos del trabajo para que valiéndose de esta frase protejan la traición. Mentira y tres veces mentira es que exista tal libertad, y aun que exista no puede ser una realidad económicamente hablando dentro el régimen existente.

¿Dónde está la libertad del trabajo que los obreros tanto intelectuales como manuales puedan ir á trabajar allí donde quieran y como quieran y recibir la remuneración equivalente del producto de su trabajo? No hay tal; los obreros tanto unos como los otros se someten no donde su libertad les dicte, sino donde lo encuentran; no como quieren, sino dado el actual régimen en que viven, se someten á trabajar por fuerza de la necesidad, muriendo por consunción, así como quieren los patronos. ¿Y de la remuneración que diremos? Pues les pagan así como les conviene y nada más.

Trabajadores: en donde existe un régimen tan injusto como el presente, que divide los hombres en dos clases antagónicas, unos poseyendo los instrumentos de trabajo, (capital hoy en la forma de su aplicación presente) y los otros que no poseen más que su fuerza, desheredados por completo de lo que le debe de ayudar para con su fuerza proporcionar los medios de vida, no puede existir de ninguna manera en realidad tal libertad.

Si quereis vivir en una sociedad en donde impere la razón, la justicia y la igualdad de condiciones, hay que luchar primero para que el Poder político esté en posesión de la clase trabajadora, porque solamente ella es quien sabe los males que sufre y, valiéndose de este organismo dictar leyes cambiando el modo de ser del trabajo de hoy,—dándose por entendido, hasta tanto llegue la cultura de los hombres, que no haya necesidad de dictar leyes—y transformar el derecho de propiedad de los instrumentos del trabajo en forma colectiva ó común, á fin de cumplimentar el mejor modo de satisfacer las necesidades y aspiraciones de todos, si quereis que la libertad del trabajo sea un hecho.

S. J.

Considerando uno de nuestros deberes el dar publicidad á cuantos escritos nos envíen que tengan interés por la clase trabajadora y especialmente los que atañen á las Sociedades de resistencia federadas, damos cabida al siguiente escrito que nos remite la Sociedad de Sombreros fulistas *El Progreso*. Dice así:

### REMITIDO

Compañero Director del OBRERO BALEAR. Estimado compañero: le agradeceré infinito inserte en las columnas del periódico de su digna dirección á las siguientes líneas de la Sociedad *El Progreso*.

Reunióse esta Sociedad el 8 del que cursa al objeto de recabar de los patronos D. Jaime Roig y D. Antonio Crespi y Compañía la tarifa que á todas las fábricas de Sombreros rige con los

sombreros extraordinarios ó sean de 150 gramos de peso, lo que fué aprobado por unanimidad. La comisión nombrada para estos casos pasó á visitar al primero de dichos patronos el 15 del mismo mes, la que fué recibida con la amabilidad que le distingue y que tan poco comun es entre los explotadores. Esta comisión le manifestó respetuosamente el objeto de su visita, pues no era otro más que el expresado, obteniendo una contestación que satisfizo los deseos de la comisión; pues D. Jaime Roig les dijo que estaba conforme con la petición y que siempre que la pidiesen á D. Antonio Crespi, estaba dispuesto á satisfacer la tarifa mencionada.

Satisfecha y complacida se retiró la comisión. El día siguiente visitó dicha comisión al fabricante D. Antonio Crespi, el que también recibió cortesmente á los visitantes, quienes le expusieron sus deseos y una vez enterado del objeto, contestó en estos ó parecidos términos: «Estoy dispuesto á pagar la tarifa que me pedís; pero antes quiero que me presentéis una firma de todos los patronos aceptando lo mismo». La comisión hizo los trabajos para adquirirlas y como quiera que al primer patrono que se la requirió dijo que él aceptaba sin necesidad de firma, y que por lo tanto no la quería dar. La comisión abandonó este trabajo por resultar infructuoso, y contestó al indicado Sr. Crespi y Compañía que no había podido alcanzar las firmas que exigía; mas como quiera que sin este indispensable requisito no quería pagar la tarifa solicitada, declaráronse en huelga los fulistas que en dicha fábrica trabajaban.

Esta es la verdad escueta de todo lo que ha sucedido, lo que tenemos el gusto de manifestar públicamente con objeto de evitar torcidas interpretaciones y el que se confunda la verdad con la mentira que con la velocidad del rayo se ha propalado.

Palma 23 Febrero 1901.—*El Progreso*.

A la hora que escribimos estas líneas no ha vuelto ninguno de los trabajadores que se declararon en huelga pues D. Antonio Crespi y Compañía, al parecer insisten en querer un documento firmado por todos los demás fabricantes en que se comprometan á pagar la tarifa que los obreros le pedían.

Razón de sobra tienen los obreros en reclamar que se les abone igual cantidad que perciben los que trabajan en las otras fábricas, y bien merecido tiene el Sr. Crespi lo que le han hecho sus operarios.

Ahora que dichos obreros están colocados, busque el Sr. Crespi y Compañía á otros Sombreros que se avengan á trabajar á más bajo salario que el que cobran los demás; persista en su actitud de no querer satisfacer la tarifa mencionada sin los requisitos prescriptos y es muy probable que no vea en su fábrica más personal, que el que ahora tiene, que lo componen dicho explotador y su hermano, el que sabemos que particularmente condena la conducta observada en este asunto por D. Antonio Crespi y Compañía.

## LA HUELGA FORZOSA

A la hora de cerrar el presente número continuaba aún sin resolver la huelga de mánteros. Pocas veces se ha visto en esta ciudad una lucha tan tenaz y tan valientemente sostenida; pues los fabricantes parece están decididos aun en no querer admitir en sus fábricas á obreros asociados.

Mucho temor les infunde la asociación de los

trabajadores á los Sres Barceló y por este motivo consienten que ochenta familias se hallen sumidas en la miseria antes que permitir que sus siervos ejerciten un derecho que la ley les concede.

¿Verdad Sres. Barceló que os causa miedo el que los trabajadores estén organizados?

Ya lo creo, como que peligrá el que se venga á bajo el orgullo y la tiranía que ejercen con los obreros; y por este motivo hacen tantos sacrificios, hasta mermar su capital que es el Dios que más en estima tienen.

ZELINDA.

## EN BROMA Y EN SERIO

Quien quiera que sea que anda por esos mundos de Dios con unas 30 pesetas en el bolsillo—si no las ha gastado—que pertenezca al Orfeón Obrero Balear sírvase hacer entrega de ellas, á la mayor brevedad, á quien pertenezcan; pues de lo contrario publicaremos en letras de molde el nombre del que ha cometido esta *irregularidad*, como se dice en términos culteranos.

Hacemos esta advertencia por haberse acercado á esta Redacción algunos compañeros que pertenecían á dicho Orfeón, los cuales desean que el Depositario cumpla con su obligación y etc., etc.

## DE TODAS PARTES

PALMA

Víctima de las heridas que sufrió ha fallecido el albañil que se cayó de uno de los andamios de las obras del Teatro en construcción de la calle del Conquistador.

—La Junta Directiva de la Sociedad de operarios Zapateros de Alicante «La Unión» nos participa que con fecha 31 Enero del corriente año se ha hecho cargo de la dirección de la misma.

Los propósitos que le animan además de los intereses en bien de la clase, es estrechar más los lazos fraternales entre todos los centros que de igual índole existen en España.

Esta asociación tiene su domicilio social en el Centro Obrero, Zorrilla, 2, Alicante.

—Han visitado nuestra Redacción los siguientes colegas: *Solidaridad*, decenario socialista obrero, de Vigo. *La Luz*, aparece quincenalmente en Buenos Aires. *Boletín de la Sociedad Tipográfica y oficios similares*, órgano de la Sociedad del mismo nombre de Bilbao.

Establecemos gustosos el cambio.

—Sabemos que los oficiales guarnicioneros tratan de organizarse en Sociedad de resistencia. Celebraremos que pronto sea un hecho.

SEGAR DE LA REAL

Distante de unos cinco kilómetros de esta capital se halla este pueblo y á él pasó una comisión de la Sociedad de constructores de calzado La Igualdad, al objeto de celebrar una reunión de propaganda societaria. Esta tuvo lugar el Domingo pasado por la tarde; el espacioso salón

en que se celebró esta reunión estaba lleno de bote en bote.

Presidió el compañero Bartolomé Borrás exponiendo el objeto de la misma; demostrando la necesidad de asociarse para mejorar la situación económica que atraviesan los obreros zapateros. Acto seguido fué concedida la palabra al compañero Juan Aguilló quien expuso con claridad los perjuicios que sufren los trabajadores por la falta de unión y extendiéndose en consideraciones, demostrando las ventajas que les ha de reportar lo unión de todo el oficio é invitó á los reunidos á asociarse, único medio de mejorar su estado.

Levántose nuestro amigo Rocá y tras una breve peroración excitó á los presentes, para que entren á formar parte en el movimiento económico si anhelan disminuir algo la explotación inhumana de que son víctimas.

Resumió el Presidente diciendo que espera que la semilla vertida por los compañeros que han venido á dirigiros la palabra pronto fructificará, celebrando la fundación de una Sociedad de constructores de calzado en este tan importante pueblo. Escusamos decir que los oradores fueron muy aplaudidos y que la reunión se disolvió en medio del mayor orden.

Digna del mayor encomio es la campaña de propaganda Societaria que lleva á efecto la Comisión de La Igualdad, pues sabemos que no terminarán sus trabajos de propaganda hasta haber conseguido organizar todos los oficiales zapateros de la isla y haber realizado su unión.

Bien, muy bien; lo que importa que su conducta tenga muchos imitadores.

SANTANDER

Se han constituido en Sociedad los obreros en la fábrica de gas y de luz eléctrica.

CASTELLÓN

Después de verificada una reunión en el Centro de Sociedades Obreras, se hizo una colecta á favor de los huelguistas de Gijón, que produjo 13'92 pesetas.

Han votado cantidades para los mismos las colectividades siguientes: Sociedad de Alpargateros, 100 pesetas; la de Herreros, 10; la de Tipógrafos, 10 y la Agrupación Socialista, 5. Otras Sociedades se reunirán en breve para acordar los auxilios que han de remitir á los compañeros gijoneses.

TOLEDO

La Sociedad de obreros albañiles ha remitido 100 pesetas á los huelguistas de Gijón.

También han enviado donativos á dichos huelguistas las Sociedades de Carpinteros y Electricistas.

GIBRALTAR

La Agrupación Socialista y las demás colectividades que forman el Centro Obrero han acordado ayndar á los huelguistas de Gijón.

La primera ha votado 50 pesetas y acordado abrir una suscripción; la Sociedad de Elaboradores de tabaco, á pesar de estar sosteniendo huelga en dos talleres, ha votado 100 pesetas; los trabajadores del Carbón han decidido enviar 500, y las demás Sociedades se disponen á votar cantidades con arreglo á sus fuerzas.

ELCHE

De esta localidad se han enviado á los huelguistas de Gijón las siguientes cantidades:

Sociedad de Costureros, 25 pesetas; Sociedad de Tejedores, 11'15; Agrupación Socialista, 10; recaudado por suscripción, 54'45.

## ASTURIAS

La suscripción abierta en Mieres á favor del compañero Varela asciende á 102'50 pesetas, que han sido ya remitidas á su destino.

— Continúa la huelga de Gijón. Aunque se había acordado un arreglo en principio, hasta ahora no hay nada seguro.

— Por orden gubernativa ha sido suspendido nuestro querido colega *La Aurora Social* de Oviedo.

Sentimos el contratiempo y esperamos que vuelva pronto á defender con sus acostumbrados bríos los intereses de los trabajadores.

## LA ARBOLEDA

La Agrupación Socialista ha enviado en dos veces á los huelguistas de Gijón 208 pesetas,

## NAVARRA

La huelga de toneleros de Pamplona se halla en vías de arreglo, habiendo conseguido los obreros en un taller el aumento de salario que habían reclamado y hallándose otros patronos dispuestos á ceder.

## RIOJA

Los obreros de dos talleres de tonelería de Haro se declararon en huelga hace pocos días pidiendo aumento en sus salarios y han vuelto al trabajo con la obtención de un triunfo.

Lo celebramos.

## MADRID

Continúa sin resolver la huelga de cocheros de esta corte.

## BIBLIOGRAFÍA

*La Nueva Era* en su número 4 publica las materias contenidas en el siguiente sumario:

- Crónica quincenal, por la Redacción.
- Del valor en Economía, por A. García Quejido.
- La prensa socialista hispano americana, por M.
- La ignorancia del Derecho, por J. Costa.
- Socialización de la sociedad (continuación, por A. Bebel.
- La caricatura en la Prensa socialista, por J.
- El Arte y el Socialismo, por J. Jaurés.
- Movimiento social, por «Maltrapillo».
- Libros, revistas y periódicos, por F. Felipe.

Hemos recibido un ejemplar de «Leyes sociales vigentes», por D. Fidel Pérez Minguez. Véndese al precio de una peseta, en casa del autor, Alcalá, 75, bajo, izquierda, Madrid.

Las Agrupaciones Obreras que tomen 25 ejemplares, los abonarán solamente á 50 céntimos, y las que adquieran 100, á 25.

## Federación Local

## Centro de Sociedades Obreras

El Comité de la misma celebra sesión ordinaria todos los martes á las ocho de la noche.

Lo que se publica para conocimiento de los delegados que lo componen.

Local social, Rubí, 31.

## El Progreso

## Sociedad de Sombrereros

La Junta Directiva y Comisión de defensa y propaganda de esta Sociedad, se reúne en sesión ordinaria todos los Viérnes á las veinte, en las Secretarías de Sociedades obreras, calle de Rubí, núm. 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se suplica la puntualidad.

## El Desarrollo del Arte

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viérnes á las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Rubí, 31.

Se hace público para conocimiento de los interesados.

## Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes á las veinte, y todos los Domingos de las diez á las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Rubí, 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

## Unión Tipográfica Balear

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los miércoles á las veinte, en su domicilio social, Rubí 31.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Nota.—Los sábados y lunes son los días de cobranza desde las 19 á las 21.

## La Igualdad

## Sociedad de constructores de calzado

El Comité de esta Sociedad celebra sesión ordinaria todos los miércoles á las ocho de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Rubí 31.

Los compañeros que tengan que consultar con dicho Comité pueden hacerlo dichos días.

## Centro de Obreros en hierro

Todos los lunes á las ocho de la noche celebra sesión ordinaria la Junta Directiva de dicha Sociedad en su domicilio Rubí 31.

## LA NUEVA ERA

## REVISTA INTERNACIONAL DE ESTUDIOS SOCIALES

Aparece en Madrid el 1.º y 16 de cada mes

Constará de 32 páginas en 4.º y llevará cubierta de color. Su precio será de 25 céntimos el número suelto y 1'50 trimestre.

La recomendamos á nuestros lectores y á cuantos sientan afición al estudio de las doctrinas socialistas modernas.

Los que deseen suscribirse á dicha revista pueden dirigirse á nombre de Antonio García Quejido, calle del Gobernador, 31, bajo, Madrid, ó á la Administración de este periódico, Cordelería, 57.

## Cultura y arte

Muy pocas palabras: Intentamos crear una «Biblioteca» que ponga al alcance de todos obras de cultura y de arte.

La publicación por entregas dará facilidades para su adquisición, el escaso volumen de las obras las hará baratas, y si á esto se agrega que cuantos libros demos á la estampa serán cuidadosamente escogidos y redactados en vista de las necesidades y de la educación de la clase trabajadora, habremos indicado en líneas generales nuestro propósito.

Esta «Biblioteca» publicará un pliego de una obra de instrucción y otro de una de literatura selecta, formando elegantes y manejables volúmenes.

Comenzará nuestra publicación con las dos obras siguientes:

## «La Tierra» y «Poesías»

La primera de estas obras es una clara y científica descripción del planeta que habitamos, la segunda es una hermosa colección formada con versos de los mejores poetas del siglo XIX españoles y americanos.

«La Tierra» irá ilustrada con bastantes grabados.

A estas obras seguirán unos «Cuentos modernos» de varios autores y una «Historia del Proletariado en España», de J. J. MORATO.

Además hay en preparación un «Resumen de Sociología» de José Verdes Montenegro; «Higiene Popular», de Francisco Salazar y Quintana, y varias traducciones.

Nos proponemos hacer una publicación útil y aún artística; á poco que se nos ayude lo lograremos.

Cuando el texto lo requiera se le ilustrará con grabados, de los cuales se da muestra en prospecto.

## BASES DE LA PUBLICACION

«Cultura y Arte» publicará dos pliegos semanales de igual tamaño y papel que el prospecto, costando

15 céntimos

Las obras tendrán de 10 á 15 pliegos la que más, y al terminarse cada una se repartirá una artística cubierta á dos ó más colores.

El pago para los suscriptores sueltos se hará adelantando el importe de «10 cuadernos», estableciéndose un descuento de «20 por 100» y abono de gastos de giro y franqueo para quienes adquieran más de 12 entregas semanales.

En Madrid se abonará la entrega al repartidor.

Como las dos obras con que comienza la publicación están terminadas, y las demás anunciadas están muy adelantadas unas y concluidas otras, la aparición de los cuadernos será puntual, á contar de la primera semana de Enero.

Tal es la empresa que vamos á acometer, y para darle cima confiamos en que la clase obrera responderá á nuestros requerimientos; de no, desistiremos de una empresa que consideramos útil y beneficiosa para todos.

Madrid, 3 de Diciembre de 1900.—Baldomero Huestos, Administrador. — Juan José Morato, Director.

La correspondencia toda á Baldomero Huestos, Mesón de Paredes, 27 principal, Madrid.

Se admiten suscripciones en esta Redacción.

Imp. F. Soler — Conquistador, 43 y 45